

第2問 次の文章は、小池晶代の小説「石を愛でる人」の全文である。

これを読んで、後の問じ（問1～6）に答へよ。なお、設問の都合で本文の上に行数を付しある。（配点 50）

趣味とこつともこなさぬが、山形さんはの場合、「石」があつた。「石」を愛でる「ヒド」あつた。そのよしなひとを、「一般に「愛石家」と呼ぶ。愛猫家とか愛妻家とか、考へてみれば、世の中には何かを愛し、一家を構えるほどの人が結構いる。しかし「アヤセキカ」と聞くと、即座に石を愛するひととは、ちよつと思ひ浮かばなかつた。

山形さんから「アヤセキカ」友の会に入会しましたが、と聞いたら、えつ？ 愛憎？ と置き返してしまつた。山形さんは、そのう

奥さんを、病氣でなくしたばかりの「ひだつたから。」田代さんが、石を愛するようになったのが、奥さんをなくした」とと関係があるのかなじのかは、よくわからない。

わざわざ表明したことはないが、実はわたしも石が好きである。どこかへ行くと、自分の思うこと、石を持ち帰ることが今までによくあつた。

子供のころも、海や川へ行くたびに、小石を拾つては家に持ち帰つたが、当時は石よりも、石を持ち帰るところ行為のものの中に、特別の意味があつたようだ。部屋に持ち込まれた石はそのまま急速に魅力を失い、がらぐたの一つになってしまった。そもそも水辺にある小石は、川や海の水に濡れているときは妙に魅力があるのである。

しまつと、ただの石だ。濡れてじる色と乾いた色って、同じ石でも随分違う。水辺の石の魅力をつぶつてじるもののが、実は、石そのものでなく、水の力であつたところなのかな。

今、わたしの机の上には、イタリアのアッジジで拾つてきた、大理石のかけらが四つある。イタリアの明るい陽^ひに、きらきらと微妙な色の差を見せてくれた、薄紅、薄紫、ミルク色、薄茶の四つの石は、これは日本に持ち帰つても、不思議なことに色あせることなかつた。

一人でいる夜、疲れて心がぞりつじてじるよつと、その石をてのひらのなかでこころがしてみる。石とわたしは、どちらも湿れりあわない。あくまでも石は石。わたしはわたしである。石のなかへわたしは入れず、石もわたしに、侵入してこない。その無機質で冷たい関

係が、かえつてわたしに、不思議な安^ハら^ハをあたえてくれる。

人間関係の疲労とは、行き交う言葉をめぐる疲労である。だから、

A

ひや

言葉を持たない石のような冷やかさが、その冷たさ^ハあたたかさ^ハが、とりわけ身にしみる日々があるのだ。とりこみると、わたし

だつて、充分、アイセキカの一人ではないか。

そういうえば、生まれて初めて初めて雑誌に投稿した詩が、「石」^ハ「ひ」^ハというタイトルだった。夜の公園に残された石ころが、まるで、なにかをつかみそこねた、握りこぶしのように見えた。それだけの「」^トを書いた幼稚な詩だったが。

子供のときは、道に石があれば、とりあえずは、足で蹴つてみた。

40 武器として、なにものかに向かつて投げつけたり、水のなかに意味も

なく、ぼちやつと落としてみたり、拾つて、それに絵を描いてみたり、積み上げたり、地面に印のかわりに、置いてみたり……。石ころとは、随分、多方面に渡つて、つまぬつてしまつたものだ。

ひとつ石との、いじつたあらゆる関係の先に、石をただ見つめるとじつ、アイセキ力たちの、ア透明な行為がひろがつてゐるのだろう。

さて、そのアイセキ力、山形さんは、普段も石のように無口なひとつである。ある地方テレビ局の制作部門に勤務してゐる。おこづかいですか、じ尋ねたことはないが、五十歳はとうに過ぎてゐるせうだ。

山形さんの想遊あるインタビューパン組に、わたしが出揃せてもうつたのが知り合つたきっかけだった。実はわたしは、テレビのない生

活をして、十年ぶりになる。見た番組というのが、ほとどじないし、たまに、人の家でテレビがついていると、テレビとは、こんなに騒がしいものであったかと思う（特にスマートチャルが、ひどい）。

わたし、テレビ持つもせんかい。——しかしあれは出演を歓む理由にはならなかつた。

わたしならこんな仕事をつともあが、テレビを持ってなじのは、今では普通の「」とどす、と云ふことは言つた。しかし、見るのと云ふのではなく、まだ遡り。まあ、一度くらい、遊びにしてしまつてしまふのがである？

結局、その十五分番組に、わたしなら出ることを決めた。オペラ歌手

と評論家のインタビュアーを相手に、とても緊張しつゝ、一生懸命になつて、詩のことをしゃべり、朗読までして、収録を終えたのだ。

終わったあと、暗い夜道を一人で帰りながら、テレビとは、恩讐し

く、自分を消費するものだと思つた。インタビュアーたちとの関係も、あまりにも希薄で一時的・図式的なものであり、そんなことは彼ひとつて、仕事のひとつなのだから当たり前のことなのに、その当たり前のことに傷ついてしまつた。

70

そのうえ、自分の言つたことが、終わったあとも、わんわんと自分のなかで反響してくる。詩人としての肩書きで得意になつてしまつた自分——これは一種の詐欺であると思つた。そのことを自覚したついで、玄人としてのまことに騙せたのならそれでもいいが、わたしは半分

素人の様な顔をしつゝ、詩とは……とか、詩との出入りは……なんぞ遠慮がちに、そのへせ内心、エトヒトヒとしゃべり合つたのだから、なんだか、タチが悪じやうな氣がした。

わたしのそんな落ち込みを、ヨリモヤシ、井ぬ、トレビビに初めて出た人間はみんなもどりよほ、と古のよひに表讀のなじ顔で、のんびりとなべておられた。トトを連呼するとな、もり寄りせむつませよ。
氣をつかないだらじよ、トレビビにヨリとこな、カツリツ魅力があるゆいぢあからねえ。みんな、ヨリヨリおめがよ。トトがわざとおのづかね——トトがわざとおのづかね——と云つた。——おひたてトレビビとぞ出たくなつまよ。おひ、由緒を持つて決ぬつたのだった。

その口形をとから、「口をヨロヒツモつたのぢ、モウドリハベダウ

と云ひ、薄いペーパーのはがきの案内状が届いたのは、東京に梅雨入り宣言が出された日のことだった。それで追って問い合わせをかけし電話までかかって出し、石はるさわである、せひ、既にそれだけでも、何日と何日なり、わたしも行つておかひ、と。

その、動かぬ大山のよつた山形をこの間にせ、断わられる」となど、おのれの辞書にはなつてゐるが、あつた。

「わかつました、じゃあ行きまよ(行かなつてよ)。わかりましたも(ひつたくも)」

このわたしの返答も、充分お詫びめど失礼な言ふ方ではあったが、山形さんは、ともかくもわたしが行くと答えると、いふ、と満足げにうなづいて取りを決め、われじやあ、と聞いて電話を切った。

B 駅前は雨だった。しかし石を見に行くにはここの方でいいと思

われた。傘とさうのがわたしが奴だ。ひとつの顔のつぶてに

開き、ひとつの顔を囲んでいた傘が。あるいは、寂しげ、独りも
りの傘のなかを、華やかな世界と表現した女性の詩人がいたなあ。彼
女もまた、雨の日と、傘が、好きだったのだろう。五十を過ぎて、彼
女は突然自殺してしまった。顔に刻まれた深い皺^{しわ}が、とりわけ素敵な
美しさなどだった。

そんなことを思ひながら、会場についた。表参道の小さなアト
リエである。傘の露をふりはじめて、ドアを開けた。

期待したとおり、あるいは小石と小石が並んでいる。それぞれの石の
前に、産地の名前と、音唱者の名前が毛筆で書じてある。産地とい

いのも、平たんと並んで、石を拾つた場所、出唱者とのいのせ、拾つたひとの名前だね。ついでみると、石を燃やすところの趣味は、実にシンプルでこじらのだと思った。拾つた、拾われた、その一瞬であげてをかけて展示してあるから、ここにあるのは、どれもが人生の瞬間そのようなものだと見える。

入り口の入り口は、パンフレットがあつて、そのなかに「水石の魅力」といひて文章が書かれてあつた。ただの石だと思つていたが、ついでいふと、水石と云ふ。始めて知った言葉である。

トトも、まるで、河原のようないいわだ。石ばかりではなく、言葉も拾つのだ。

わざわざ、パンフレットを読んでみた。

「水石は、趣味のなかでも、ひとつも深淵しづかんで奥の深いものだとわ
れてします。盆栽などとあわせて鑑賞かんじやうされるとも多くのじよ。

庭石のような大きなものではなく、片手で持てるような小さな鑑賞石
をじります。あなたが、水石の世界に、ぜひいらひとつせ、お遊び遊びだ
さい」

アトリエは薄暗く、それぞれの石に、柔らかじスポットライトが当
てられる。ひとの姿も一、二、ある。彼らのひとも、みな、一人
ぽつちである。石が好きなのだろうか。彼らもまた、アトリエ内に、
飛び石のよつて、存在している。

ソーブードアが開いて、山形さんさんが入ってきた。

(の、正形など)

130
とわたしは思った。思つただけで、声にせなりなかつた。

(山形さん、わたし、来ましたよ)

これもまた、声にならぬ、表情だけで、山形さんに語ることに

なつた。けれどねが、ねむの姐を吸いついたよいだね。

山形をさむ、わたしにのびる気がつらくなれたが、山形をさむ、声

135

を出ねば。田を畠へじて、

(ああ、おへ来てくれました、むし暑うのに、悪かつたですね。)

おのづかに見えたが、おどりお茶でもつかがじおか)

めんなことない。違うかもしない。でも、やめとけや、せつと

そんな気がしたのである。

沈黙の瞬間を味わいながら、わたしが、さうしか、三形むろが出品した石の前に立った。

おぬがとこした眞つ黒な楕円形。だえんかく滋賀県瀬田川・山形寬。そんな文字がフレームに書かれてゐる。じつと見てみると、背後から、

「もへ来いくれまつたね、黙らのこ」

と声がした。ヨボヤさんだ。なにだかあどけに露つたよいな言葉をしゃべつてくる。

その、確かに実在する物の顔は、不思議な透かしを持つてゐた。身体に入つてきた。久しづつにわざの顔を覗いたと思つた。おぬが、つぶやつても、わたしこそじゆつ、人の顔によつて、よつやく人間に呪つたといつよつた、びいかほつとある、おたたかじ声だった。

山形さんは顔は、日に焼けて、真っ黒だ。おまけに、何をしたいた

のか、汗だらけの顔である。田があつた。出唱された石と、良く似た

漆黒の瞳である。雨が降つてゐるから、しつとつとしている。こんな

田を山形さんは持つてゐただろうか。決して強て田と云つては

ない。疲れはしてゝ、むしろ活気な田だ。こんな田を山形さんはし

ていたのだらうか。石に惹かれてゐる山形さんは、そのとき少しだけ、わかつたような気がした。

自分でもわかには信じられないが、わたしもあるとき、山

形さんに、心を惹かれていたのかもしない。何かが何かを少しづつひつぱつとしてる、その田は、そんな感じの田であった。

それから、ドアを押して外に出た。雨はまだ降つてゐる。

「JRの先のビルの一階」、 déjà まだばかりの活気の匂いがする。石を覗たあとの一杯もこうじあるも

何も細べなじでらると、

(じゃあ、されまつり)

と、三井セミガ会った(もう少し遅った)。

喫煙を使わないと、わたしたちもまた、石のやうなものだ。向を歩
えてくるか、わからぬじ。近づいてはがつてこまかはない。石もひ
とも。JRばかり、どうつかつておつて、わからぬしきなじ。それかえな
がり歩こんでる、

「トロトロジアモ」

とヨボヤニガ立け上れる。モダニティイングの極である。それが今ハ

るつと端子を覗か、細く幅広の歯板をのせつけた。わたしは彼の後に続いた。

足元がよいよへ確かぬられたので、ほんやつとした光線がうつりそこじこ。しかも、口の離段をのぼつてこむと、覚えておいたわたくしも思つた。やがて山形ゆえが、店のドアを押す。中から、サックスと♪アノの音が、おひれぬるひに、外へ流れ出た。

問1 45行田(20ページ)の傍線部(ア)・75行田(23ページ)の(ア)・86行田

(24ページ)の(ア)の本文中における意味として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は

12
→
 14。

(ア)

透明な

- ⑤ ④ ③ ② ①
- ぬくもりのない
悪意のない
あじつ氣のない
形のない
暗さのない

12

暗さのない

(イ)

13

⑤ ④ ③ ② ①

意欲満々で
充分満足して
利害を考えながら
始めから順番どおりに
いかにも得意げにつに

(ウ)

14

⑤ ④ ③ ② ①

無理に付きまとつて
強く責め立て
しつこく働きかけて
時間の見境なく
わざわざ騒べて

問2 32行目(19ページ)の傍線部A「言葉を持たない石のよつな冷やかさが、その冷たいあたたかさが、とりわけ身にしみる」とある

が、それはどういふことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 。

- ① 周囲の人の慰めや励ましより、物言わぬ石がもたらす緊張感の方が、自分が確かな存在であることを実感させ、それが人としての自信を取り戻させてくれるといふこと。

- ② 石と互いに干渉せずに向き合ふことは、言葉を交わす人間関係の煩わしさに疲れてじうだつた心を癒やし、ほつとあるよつな孤独を感じさせてくれるといふこと。

③ 物言わぬ石の持つせがむしさ拒絶感に触れる」とど、今では失つてしまつた、周囲の人との心の通じ合ひの大切さがかえつて切実に思えてくるところだと。

④ 現実の生活では時に嘘うそをつき自分を偽ることがあるのに對し、物言わぬ石と感覚を同化させてしまふ時ときは、虚飾のない本当の自分を強く実感できるところだと。

⑤ 乾いて色あせてしまつた水辺の石でも、距離を置いて見つめ直してみるとことによつて、他人の言葉に傷ついたわたしを静かに慰めてくれるように思えてくるところだと。

問3 わたしの山形さんへの見方は、この文章全体を通してみると変わつていぐが、47行目(20ページ)から95行目(24ページ)までに描かれた山形さんの人物像はどのようなものか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

16。

- ① 初めてのテレビ収録で傷つき落ち込んでいたわたしを励まし、テレビ業界の魅力を説くことで希望をくれる明るさを持つ一方で、繊細な内面に図々しく入り込んでくる人物。

② 初めてのテレビ収録で傷つけ落ち込こんだらわたしがテレビ出演の楽しさを説いて自信を持たせようとする度量の大きさを持つ反面、自分の要求はあくまで通さないまじめな人間。

③ 初めてのテレビ収録で傷つき落ち込んだらわたしを無表情なままに慰めてくれる不思議な優しさを持つながら、搖るぎない態度でわたしの心情や行動を決めてかかる強引な人物。

④ テレビの仕事で自己嫌悪に陥ったわたしの心を氣遣つくりをして、自身の趣味である石の魅力に引き込むうとする自信家であり、わたしの困惑をくみ取ろうとした無神経な人

物。

⑤ テレビの仕事で自己嫌悪に陥つたわたしの心を見通したうえで話題をそりしきじまかし、当初のインタビューとは関係のない個人的な趣味の世界に引き込むとする無責任な人物。

問4 96行目(25ページ)の傍線部「水面は穏だつた。しかし石を見
に行くのはじめて田代ひづのへ思われた。」とあるが、それはなぜ
か。その説明として最も適切なものを、次の①～⑤のうちか
ら一つ選べ。解答番号は

17。

- ① わたしは今までにも水辺の石を持ち帰つたことがある」とが
あつた。この田代は穏が降つており、様々な状況によりて魅力
を醸す石を観賞したくなる雰囲気だと感じられた、しかも、今
が石と同じように自分だけの世界を心地よくしてくれ
るよとし思つたから。

② わたしにとつて、石と傘は見方によつて様々に姿を変えるため、これまでも氣分を高揚させる鑑賞対象だった。そのうえ、河原のよつたアトリエにも水石の世界があることを知つてからは、石の魅力を味わうつて、雨が思わぬ演出効果をもたらすと仄づいたから。

③ わたしが以前から好きだつた女性詩人の顔の皺^{しわ}には精神的な陰影が刻まれ、水や光によつて微妙に表情を変える石に似た魅力があつた。この日は雨が降つてゐたので、五十を過ぎて自殺した彼女も傘を愛してゐたことを思つ出し、孤独な詩人としての共感を覚えたから。

④ わたしは日頃から、じめじめした人間関係の悩みを忘れさせてくれる乾いた石に愛着を覚えていた。しかし、テレビに出演して自己嫌悪に陥つてからも、濡れた石や雨が自分の心を慰め、傘もまた一人一人の孤独な空間を守ってくれるよう感じられたから。

⑤ わたしは亡くなつた女性詩人と同じように、昔から誰にも邪魔されない孤独を愛していたため、傘に囲まれた空間に安心感を感じている。そのため、雨の日はかえつて外出の億劫おつかうだが和らぎ、他人の田を気にせずに石を見に行くことができる

と気づいたから。

問5 15行田(30ページ)の傍線部の「何かが何かを少しあつらつぱつ

ててゐる、その田は、そんな感じの田であった。」とあるが、わたし
がそれをよくないことに感じせじゆゑに立つのか。わたしの中で起つて
た変化を踏まえた説明として最も適当なものと、次の①～⑤
のうちから一つ選べ。解答番号を

18。

① 強引で何事にも動じない山形さんが、一方では疲れて自信のない人物でもあつたことにわたしは意外さを覚えている。

強さと弱さが同居した山形さんの人間としての奥行きを垣間見たわたしが、自分にもそつした両面があることを発見し、石との出会いを契機として似たもの同士の孤独な一人が惹かれて合つていることを感じはじめている。

② 冷たい石と向き合つ沈黙のひとときに安らぎを感じていたわたしが、山形さんの声は違和感なく受け入れられたことに意外な安堵^{あんどの}を覚えている。山形さんのしつとりとした瞳の中に弱さを発見したわたしは、山形さんとの人間らしい相互関係を自覚し、石を媒介として二人の心の距離が近付きつつあ

ることを感じじめじぬへる。

③ 石が水の湿り氣を得て輝きを増すよひし、山形さんの生身の声がわたしの身体に漫透し、人間関係に疲れ切つたわたしを生き生きとさせたことに驚いてゐる。寡黙な山形さんに石の世界のおもじりを教えてられ、彼の見識の高さに感動したわたしは、自分も同じように石を出唱してみたこと感じはじめてゐる。

④ 山形さんの落ち着いた人柄に惹かれ、石ではなく生身の人間である山形さんに愛情が芽生えはじめたことにわたしは驚いている。山形さんが石を愛するようになったことで孤独から脱するきっかけを得たように、山形さんとの接触が、わたしを今までの自分とは違う人間に変えるかもしだいと感じはじめている。

⑤ 言葉を介した人間関係に困難を感じていたからこそ保たれていた石との関係が、穏やかな山形さんと関わるうちに少しずつ壊れてきてしていることにわたしは気づいている。静まりかえったアトリエの中で生身の人間との言葉による心の交流が成立した結果、孤独な詩人であることから脱しつつあること

を感じさせられる。

問6 この文章の表現に関する説明として適当なものを、次の①～⑥の中から一つ選べ。ただし、解答の順序は問わない。解答番号は ・ 。

- ① 「愛石家」とこの語は、4行田(16ページ)から47行田(20ページ)まで一貫して「アイセキカ」とカタカナ表記である。4行田(16ページ)と6行田(16ページ)の「アイセキカ」はわたしが意味を取れず、首だけ理解したこと示しておつ、これ以後の「アイセキカ」は漢字表記の「愛石家」の意味に限定されなじことを表している。

② 山形せんじてらひせー貫して「山形せん」という表記がなされ、わたしの名前につけては81行田(23ページ)で「山形せん」というのがな表記がなされた。81行田(23ページ)の「山形せん」は、このでの山形せんの語りかけが、わたしの後悔を他人事として突き放すような、投げやりなものであることを表している。

③ 105行田(25ページ)の「小石せん」の「せん」は、通常、名詞の後に付けてそれを見下す氣勢を表す。この場面で「小石」に「せん」を使用しては、わたしが子供の頃、石を好き勝手に扱つたことを受けており、他人が拾つた「小石」を軽んじる気持ちが生じたことを表している。

④ 153行目(30ページ)には「こんな田を山形さんは持つていたのだろうか」、155行目(30ページ)には「こんな田を山形さんは持つていたのだろうか」と、類似の表現が連続して出でてくる。これはわたしが山形さんに徐々に惹かれていくにつれて、石からは次第に心が離れつつあることを表している。

⑤ 124行目(27ページ)以降最後まで、山形さんとわたしが発する言葉には、カツコで示されるものとガギカツコで示されるものがある。カツコを使つものはわたしの思念や、わたしが山形さんの思念を推測したものをしているが、ガギカツコを使うものはわたしにはつかり届いた声であることを表してい

⑥ 177行目(32ページ)の「サッククスとピアノの曲が、おふれる
よう」、「外へ流れ出た」に使われている「おふれる」「流れ出
る」という動詞は、通常「サッククスとピアノの曲」のような主
語には使われないものである。ここで使われる動詞を「曲」
に対してもうひとつの動詞を「曲」
以前と比べて洗練された」と表している。